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来到了内蒙古锡盟东乌旗满都宝力格牧场，开

始了知青生活。

11月末的内蒙古东乌旗，迥异于北京的零

下二三十度的严寒也抵挡不了这群青年的热血

和当地牧民的热情。杜晓山等北京二中的十五

个同学被分在了当地牧场场部所在地的基建队，

其他 100 来个知青则要分散住在牧场的牧民家

里。“我们是来与贫下中牧相结合的”，这

十五位青年婉拒了这个“好意”，依然和其他

知青一起分散住到了牧民的家里。

他可以算是全国文革中第一批下乡的知青，

“不管后来人们怎么评价那段岁月，我们那会

儿下乡是本着四个同意：政府同意、学校同意、

家里同意和自己同意”。自愿去内蒙插队就意

味着放弃北京的一切，“那会儿很单纯，没想

那么多，就觉得要为国家做贡献，哪里需要哪

里去。”在当时，他不觉得因这场变革而失去

学校本已确定好自己去法国留学的机会是多么

天大的遗憾，也做好了一辈子扎根内蒙古的准

备，每每给家里写信，落款都是：永远的草原

采访杜晓山之前，我先采访了他的学生，

在学生眼里，这是一个“直爽的老爷子”。

在广西大厦见到杜晓山本人时，他身形高

大、精神矍铄，一点儿不像是年过七旬的人。

在这次三个多小时的采访中，他无意间重复最

多的一句话是“凭什么我不能”，这是一个有

目标、又有些倔强的老爷子，身上透着老北京

人的那股耿直劲儿。

回顾过往七十年，他感慨，“我年轻的时

候想着能够干到处长退休就够了，比起我的同

龄人，我这一生得到的已经很多了。”三次倔

强的坚持，成就了他的今天，命运的齿轮有意

无意地将他推向了“中国小额信贷之父”的位

置上。

第一次倔强：从草原到大学
述说往事，杜晓山依然清晰地记得，那是

1967 年 11 月 16 日的下午，刚刚高中毕业的他

和北京的 400 多名学生一起，在北京市政府领

导动员、学校表彰之后，经过七天的汽车旅程

三次倔强的坚持，成就了杜晓山的今天，命运的齿轮也有意无意地将他推向了“中国
小额信贷之父”的位置。

文  |  本刊记者   张琴琴

不忘初心的三次“倔强”
杜晓山：
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杜晓山

1947 年 5 月生，江苏江都

人，二级研究员、教授。

1982 年中国人民大学商业

经济专业毕业后进入中国社

会科学院，在农发所、科研

局工作，退休前任农发所党

委书记、副所长。1994 年

起，在中国农村试点孟加拉

国格莱珉银行模式，产生很

大社会影响力，他也因此被

称为“中国小额信贷之父”。 

主要学术专长是农村金融、

扶贫开发，著有《孟加拉的

乡村银行及对我国的启示》

《解决贫困农户贷款短 缺

和还贷率低的尝试及其政 

策建议》《对政府主导推行 

小额信贷“扶贫社”项目的

意见》等。

插画 ｜网中鱼
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份也让他无法顺利从内蒙古找到上大学的途径，

恰逢唐山大地震后需要补充大量的人才以重建

城市，经友人推荐，他于 1977 年调到了河北唐

山市外贸局工作，同时重拾离开了多年的课本

开始备考。在河北恢复高考的第二年，也就是

1978年，他考上了中国人民大学商业经济专业。

这是杜晓山人生中的第一次倔强，这一次，

他如愿进入了大学，尽管与预定的人生轨迹相

比，晚了近 11年。

第二次倔强：将格莱珉模式引入中国
这种迟到的人生，在大学里显得尤为突出。

杜晓山进入大学时已经 31岁，与他同批次

考入中国人民大学的学生中，年龄最小的才 16

岁，“我的年龄几乎是人家的两倍，只能比人

家更努力来弥补逝去的岁月，太紧迫了”，对

机会有多珍惜，学习就会有多刻苦。

改革开放初始，农村经济的研究颇为火热，

杜晓山也在毕业后阴差阳错地由学校推荐，去

新牧民晓山。

渐渐地，杜晓山能听懂蒙语，会说蒙古话，

放羊的技能甚至比肩当地的好牧民。不过，一

辈子扎根草原的想法，在身边开始有人上大学

的时候动摇了。

那时，文化基础较薄弱的工农兵也被推荐

上了大学。这让高中毕业、在当时算是最高学

历的杜晓山心中多少有些不服。“我一直想上

大学，想学经济管理，而且我高中时候的成绩

很好，凭什么他们能上大学，我就不能上？”

在回忆这段往事时，杜晓山依旧是严肃范儿，

脸上没什么表情，却能依旧感受到他的那股倔

强，“那时我已经有了对象，也是个北京知青，

我们俩就觉得，一辈子放羊可能就并不会对国

家做多少贡献，也想争取去上大学。上大学是

我从小的梦想。”

这是 1974 年前后的事情，此时的杜晓山已

经是内蒙古建设兵团六师五十四团的副指导员，

位列国家行政级别第 24级，升职在望。干部身
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上图  杜晓山通过对农村

的调研，发现中国的金融

扶贫主要有三个问题：贷

款到不了穷人手里；贷出

去的钱无法收回；做扶贫

活动的机构都是依赖政府

的财政支撑，无法自负盈

亏。 图 为 2007 年， 杜 晓

山和同事在新疆和田调研

金融扶贫问题。
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杜晓山坚持在国
内试点格莱珉模
式，他说，成功
了，试点模式可
以复制，惠及到
更 多 的 农 村 人
口；不成功，至
少试点村的农民
也能享受到一些
实惠。

了1978年成立的中国社科院农业经济研究所（后

更名为农村发展研究所，简称农发所）。

在该所研究室工作时期，杜晓山的研究领

域集中在两个方面：农产品流通和扶贫。那时

的金融扶贫思路主要是政府贴息贷款，而杜晓

山通过对农村的调研，发现中国的金融扶贫主

要有三个问题：贷款到不了穷人手里；贷出去

的钱无法收回；做扶贫活动的机构都是依赖政

府的财政支撑，无法自负盈亏。“慈善式扶贫”

的问题一直困扰着研究扶贫工作的人，借着看

到的中英文资料，加上几次出国交流的机会，

杜晓山发现了孟加拉国格莱珉银行的做法解决

了上述问题。

在 90年代初期，格莱珉银行的做法在国际

上已经有一定的知名度，发现格莱珉模式的，

在中国不止杜晓山一人，最终却是杜晓山及他

的同事将格莱珉模式带入中国。他更额外关注

真扶贫和它的可持续性问题，并在农村调研过

程中，将格莱珉的做法向农民讲解，发现农民

对此做法并不抗拒甚至是接受的。

当他把引进格莱珉的想法告诉所里时，时

任所领导的刘文璞和张保民支持他，“有些同

事比较犹豫。我也不是完全就相信这种模式，

就是觉得，外国人能行的，为什么我们就不行，

实践出真知”。

杜晓山再次显示出他骨子里的倔强，“只

是嘴上说说，永远不知道行不行”，他坚持试

一试，成功了，试点模式可以复制，惠及到更

多的农村人口；不成功，至少试点村的农民也

能享受到一些实惠。

因国家级贫困县河北易县主管县长与农发

所张保民副所长是大学同学，借着这层关系，

加上从格莱珉信托申请借来的 5万美元和福特

基金会 5万美元的支持，杜晓山等人开始了格

莱珉小额信贷模式在中国的试点。

试点前三年很成功，并快速扩展至虞城、

南召等多个贫困县。但随着试点的增多，贷款

被侵吞，管理不合理等问题相继暴露。“格莱

珉为何在中国走了样”的说法一时喧嚣尘上，

针对这种批评，杜晓山并不否认，也冷静分析，

“这里有我们管理水平问题。另外，一旦与原

有基础稍有不同，就认为这不是格莱珉模式，

我认为不要扣这种帽子。如果人家真的是为农

民服务，结合当地的特色弄了些不一样的，应

该是叫创新。中国实践应该有自己的特色，并

不是完全照搬才叫成功”。农发所的几个试点

至今都还在正常运转，都能实现保本微利，可

持续发展。

第三次倔强：为公益小贷呐喊
在试点之初，除却格莱珉模式是新的以外，

小额信贷组织作为一个新鲜事物，与政府的关

系也很微妙。据杜晓山介绍，农发所在中国进

行的格莱珉模式试点，都是民政注册的社会组

织的形式，初期，政府部门选派 1~2 个人作为

项目专职负责人，“说白了，做的是自负盈亏、

可持续发展的公益小贷”。

在被问到，如果时间倒流重新来过，他会

如何再试点格莱珉模式时，杜晓山没有正面回

答，更多的是反思。他说，试点项目开展时，

管理团队自身不懂金融、能力不足以及远距离

监督难导致后来出现了一些问题。“最主要的

是农发所试点的小额信贷项目没有上下级的关

系，这就使得我们对项目的把控力不够。”回

顾试点情况的不尽如意，杜晓山从政府政策支

持、社会环境、试点的机制、团队自身问题等

各个方面来了个深入剖析。他认为，总的说公

益小贷在中国微观上是成功的，宏观上，没有

成功。

他特意从宏观方面提到了政策体制问题，

在他看来，政府对公益小贷并没有制度性的支

持，没有正式发布过相关的政策文件，而真正
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心甘情愿帮助低收入和贫困农民的恰是这些公

益小贷。上世纪 90 年代，中国先后出现了 200

多家公益小贷，学习格莱珉模式，却始终没有

得到政府相关方明确的法规政策支持。“我跟

商务部相关部门谈过，跟国际外援机构驻华办

事处，包括去央行、银监会，都没有人搭这个茬，

公益小贷只能自身自灭”。

说到这个问题时，他情绪有些激动，“国

内把尤努斯奉为神，邀请他来各种讲座，真正

到做项目时，却又没有什么制度性的支持，这

不是做事的态度。而格莱珉 1982 年是政府特批

的银行模式，之后政府股份才逐渐退出，以穷

人股份为主”。

2014 年人行、银监会等四部委对社科院扶

贫小额信贷项目进行了肯定性评估，并将调研

报告上报国务院。国务院办公厅批示回复请人

行商有关部门抓紧制定有关放贷组织条例，对

这类非盈利性小贷组织做出专门规定。2015 年

国务院颁布的《推进普惠金融发展规划（2016—

2020 年）》提出，“通过法律法规明确从事扶

贫小额信贷业务的组织或机构的定位。”杜晓

山希望以上要求能尽快得以落实。

如今，退休之后的杜晓山，在中国小额信

贷联盟挂职，以一种倔强的态度，为小额信贷

呐喊和正名，争取政府出台相关的正式文件。

他说，不忘初心，牢记使命，做公益小贷的初

心就是实现社会的公平正义，使命就是让穷人

也可以过上有尊严的生活。
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上图  退休之后的杜晓山，

在 中 国 小 额 信 贷 联 盟 挂

职，以一种倔强的态度，

为小额信贷呐喊和正名，

争取政府出台相关的正式

文件。


